



César Felipe Morales Solís

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Sellos primer parcial

Antropología Médica 1

PASIÓN POR EDUCAR

1

A

Introducción a la antropología médica

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Cesar Felipe Morales Solis

Antropología	21	08	22
--------------	----	----	----

Antropología médica, es una ramificación de la antropología social. Es la traducción al español de "medical anthropology" que surge, desde 1963 como una identificación para la investigación y producción de teoría por parte de los antropólogos, de los procesos sociales y representaciones.

En español se utilizaron algunas definiciones, tales como: "antropología de la medicina", etc. Y en Europa la palabra "antropología médica" fue usada, ocasionalmente, durante el siglo XX para identificar los estudios filosóficos sobre salud y enfermedad. Fue la traducción del término neerlandés "medische anthropologie" forjado en el siglo XIX, hecha por el filósofo Pedro Lein.

La relación entre la antropología, la medicina están documentadas desde hace mucho. La mirada naturalista en medicina, fue introducida por los tratados hipocráticos. La antropología general ocupa una posición importante en las ciencias médicas básicas. Con el tiempo la medicina fue tomando una actitud más empírica y esomian la medicina experimental en el hospital se convirtió en su fuente básica de conocimiento, los médicos fueron dejando la "etnografía" en desuso. El abandono se hizo realidad cuando la antropología social usa la etnografía como alguna de sus encrucijadas de identidad profesional.

La separación entre la antropología profesional y la medicina no significó una ruptura total entre ambas. Durante el siglo XX son constantes las relaciones entre disciplinas hasta la constitución de la antropología médica durante los años sesenta y setenta del siglo XX.

Durante la segunda mitad del siglo XX las llamadas Nursing Studies conllevan a identificar enfermeras fundadoras en los estudios antropológicos, tales como: Virginia Henderson, Margaret Lennington, etc, sacaron una nueva perspectiva profesional, con ámbitos en la investigación con clara vocación interdisciplinaria.

A lo largo de una buena parte del siglo XX, médicos y antropólogos compartieron la noción de medicina popular. Con este concepto comenzaron a describir los recursos que el campesinado europeo o latinoamericano empleaba para resolver sus problemas de salud al margen de los profesionales de la salud.

Consideraciones antropológicas en el proceso de formación del médico general

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Antropología

28

08

22

Cesar Felipe Morales Solís

El humano es un ser complejo, histórico, y multidimensional, ya que en él interactúan las variaciones y dimensiones biológicas, psicológicas y socioculturales, las cuales se relacionan; por lo que son muy importantes las consideraciones hechas por el científico Edgar Morin, quien dijo que para entender al hombre como un ser biocultural se tiene que adjuntar la dimensión sociocultural con las físicas y la biología.

Es imperativo que la teoría sociocultural de Vygotsky, donde se dice que la importancia de la cultura para el desarrollo de los procesos biológicos del ser humano, dado que gracias a estos en el proceso de actividad surgen prácticas mediadas culturalmente. Cole, quien expresa que la cultura es el medio único de lo que es la existencia humana, que de echo funciona como una condición y herramienta de la acción.

En la teoría de Martínez (teoría biocognitiva) se termina de afirmar y asegurar la necesidad del estudiar al ser humano en su interminable proceso de mente-cuerpo-cultura.

Entonces, es importante reconocer que lo biológico, lo psicológico y lo socio cultural son algunos de los factores importantes y decisivos en la evolución de la humanidad, en los factores tanto morfológicos, fisiológicos se hayan frecuentemente bajo la influencia de los socioculturales.

La cuestión entonces es significativa para el análisis del proceso formativo del médico general; puesto que el ser humano constituye su objeto de estudio, razón suficiente para no perder de la interrelación entre estas dimensiones.

César Felipe Morales Solís

LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA DE PEDRO LAÍN ENTRALGO: HISTORIA Y TEORÍA

En este centenario de Pedro Laín Entralgo (1908-2001) el examen de necesario para la conservación de su pensamiento. Entre las cuatro disciplinas que ha cultivado con ansiduidad antropología filosófica, antropología médica, historia de la medicina, historia de la cultura española, laín estima su antropología médica como su empresa intelectual más alta. Considera que la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad. Con todo, a fines de la década de 1980, múltiples ejemplares de su obra culminante, antropología médica para clínicos, desaparecieron en un incendio de los almacenes de la barcelonesa Editorial Solvat, que la había publicado. Al intentar recuperar esta antropología médica, pues, contribuimos a salvar a laín dentro de la historia de la medicina. Pronto en su carrera profesional renuncia a la práctica médica para dedicarse a la investigación y docencia universitaria de la historia y de la consecuente filosófica de la medicina. Cree que sin la teoría antropológica, carece de base la medicina como práctica, sujeta al capricho del practicante. Aquí examinamos la historia de la antropología médica en Laín y la doctrina misma, que pretende ser actual en la medicina de su época.

HISTORIA.

Laín concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre "en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal". La ciencia elude a la ciencia humana y natural que vertebra esa antropología; y la metafísica, a la

Bibliografía

Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y.. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 13 de septiembre de 2022, de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es.

Nelson R. Orringer. (s.f.). La antropología médica de Pedro. *Articulos*, 16.

universitat rovira I virgili. (s.f.). Breve Introduccion a la antropología médica. *Medical Anthropology Research Center*, 7.